

worden, man erwarte mit Zuversicht, daß Jeder sich eines Befahren überzeugt habe, und keine andere Meinung werde gehört werden, ich muß jedoch das jedem Kammermitgliede zustehende Recht der freien Rede in Anspruch nehmen und werde daher meine Ansicht frei aussprechen. Ich habe am vorigen Landtage gegen den Antrag gestimmt, weil darin Oeffentlichkeit und Mündlichkeit eng verbunden, unzertrennbar von einander hingestellt waren. Ich gestehe, das ist meine Meinung heute noch. Für Mündlichkeit bin ich unbedingt. Ich halte sie für höchst nothwendig. Für unbedingte Oeffentlichkeit aber kann ich mich heute noch nicht aussprechen. Ich bin keines Andern überzeugt worden. Es wäre zu wünschen gewesen, daß, wie jede Sache zwei Seiten hat, nicht bloß die Lichtseite herausgehoben, sondern, da auch eine Schattenseite da ist, auch diese zum Gegensatz aufgeführt worden wäre, damit man sich ein um so lebhafteres Bild von dem Licht und Schatten machen könnte. Beim vorigen Landtage habe ich meine Ansicht über die Schattenseite der unbedingten Oeffentlichkeit ausgesprochen. Sie hier zu wiederholen, finde ich für überflüssig, weil ich nicht erwarten kann, großen Anklang zu finden. Dabei aber bleibe ich fest stehen, für den größten Theil des Publicums wird es immer nur ein Schauspiel sein, und ich für meinen Theil gestehe, daß ich die Rechtspflege, die mir sehr hoch steht, nicht gern zum Schauspiel machen möchte. Auch der Richter wird stets in die unangenehme Lage versetzt werden, daß, so wie Alles getadelt wird, auch sein Urtheil bei einem gemischten Publicum nicht von Jedem wird richtig beurtheilt, sondern oft getadelt werden. Ich gestehe, daß ich noch aus verschiedenen andern Rücksichten mich für die unbedingte Oeffentlichkeit nicht aussprechen kann, für eine bedingte aber mit Ueberzeugung stimmen werde. Daß nämlich alle diejenigen Personen bei solchen Verhandlungen zugelassen werden, welche dabei theilhaft sind, finde ich ganz angemessen. Wenn daher die Frage gestellt werden würde auf Mündlichkeit und Staatsanwaltschaft, so würde ich mich unbedingt mit Ja erklären. Wenn die Oeffentlichkeit geschieden werden könnte in unbedingte und bedingte, so würde ich mich gegen die unbedingte und für die bedingte erklären. Wie die Modalität der bedingten Oeffentlichkeit festzustellen sei, dieses würde allerdings der künftigen Vereinbarung zwischen Regierung und den Ständen zu überlassen sein. Was aber endlich den letzten Punkt betrifft, die Jury, so hat sie auch die Deputation nicht bevormundet, und ich kann sie ebenfalls nicht bevormunden. Ich bin ganz der Ansicht, die bereits früher, namentlich von dem Deputirten Georgi, ausgesprochen worden ist. Allein wenn dieses auch nicht wäre, so hätte mich doch, nachdem ich neuerlich den Reisebericht des Herrn Präsidenten Braun gelesen und mit vieler Theilnahme studirt habe, das darin angeführte Beispiel von dem Antheil eines Sohnes an dem Morde seines Vaters, welches sehr weitläufig auseinandergesetzt ist, noch mehr gegen die Geschwornen eingenommen. Ich gestehe, nachdem ich diese Gerichtsverhandlungen gelesen habe, so war mir kein Zweifel übrig, daß der Sohn, wenn auch nicht Theilnehmer,

doch Mitwiffer, unbedingt Mitwiffer am Morde seines Vaters war. Die Geschwornen sprachen ihn frei. Ich gestehe, es war gegen meine Ueberzeugung. Also war dies ein neuer Beweis für mich, daß die Geschwornengerichte nicht diesen großen Werth haben. Ich werde in dieser Hinsicht auf jeden Fall mit der Deputation stimmen.

Abg. Newitzer: Nach den gründlichen Erörterungen, welche am vorigen Landtage über die Reform des Strafverfahrens gepflogen worden sind, sollte gegenwärtig eigentlich keine Veranlassung vorhanden sein, die Berathung darüber wieder aufzunehmen. Es ist ein so großer Reichthum des Wissens und der Erfahrung bei jenen Erörterungen entfaltet, mit so großem Scharfsinn das Für und Wider erwogen worden, daß selbst Männer von Fach in Verlegenheit sein möchten, noch etwas Neues und Gewichtiges über die Sache zu sagen. Es ist ferner mit nur wenigen Ausnahmen allgemeines Einverständnis darüber, daß unser gegenwärtiges Strafverfahren mangelhaft ist und eine Reform desselben Noth thut. Die zweite Kammer und die Mehrheit des sächsischen Volkes ist einig darüber, daß das öffentliche Gerichtsverfahren nützlich und nothwendig ist. Volk und Kammer wünschen dasselbe dringend. Es kann also gewiß nicht meine Absicht sein, irgend etwas zu Unterstützung dieses Wunsches weiter sagen zu wollen. Ich habe mir das Wort nur darum erbeten, um noch einmal zu wiederholen, daß ich mit ganzer Seele für dieses neue Princip bin, um zugleich zu erklären, daß ich auch für Schwurgerichte stimmen werde. Endlich um etwas auf einige Bemerkungen zu sagen, die gestern laut geworden sind. Zunächst muß ich mit denen, welche es gestern bereits vor mir gethan haben, von ganzem Herzen bedauern, daß das allgemeine Verlangen des Volkes und der Kammer nach Gerichtsöffentlichkeit bis jetzt ganz erfolglos geblieben ist. Meine Herren, wenn wir uns erinnern, daß seit einer Reihe von Jahren in unserm gesammten deutschen Vaterlande eine so große Menge von geistiger Kraft verschwendet worden ist, um ein Gut zu erringen, welches, wie ich überzeugt bin, das deutsche Volk wohl verdient, um eine Institution zu erlangen, die dem Character und Geiste des deutschen Volkes angemessen ist, wenn wir uns erinnern, was am vorigen Landtage für diesen Wunsch gethan worden ist, wenn man bedenkt, daß sich das sächsische Volk in der neuen Zeit fast einmüthig dafür ausgesprochen hat, dann muß man wohl bedauern, daß bei uns keine andere Frucht erreicht worden ist, als eine zweifelhafte Aussicht auf ein noch zweifelhafteres Zugeständniß. Ich muß daher auch fragen: was soll werden, wenn die Staatsregierung fort und fort bei ihrer Weigerung beharrt? Ich muß, wie ein Redner vor mir, fragen: wer wird nun nachzugeben haben? ein ganzes Volk oder einzelne Männer, welche dem Wunsche dieses ganzen Volkes nur ihre Ueberzeugung entgegenzuhalten haben? Ich frage: hat das Volk keinen Anspruch auf die endliche Erfüllung seines lange genährten, und laut und allgemein ausgesprochenen Wunsches? Wo soll das hinaus? Die Dringlichkeit einer Verbesserung unsers Gerichtsverfahrens ist selbst von dem Mini-